



Itzel García Ortiz

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura. Tercer parcial

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de mayo de 2023.

El hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud, todo ello de acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización. Ha sido la preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo que lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males; en ocasiones basada casi exclusivamente en lo que se ha llamado **fe de los enfermos**; ya sea en el curandero o en los remedios que este recomendaba. La eficacia simbólica, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposiciones simbólicas; los fundamentos estructurales de la cura chamánica **la cura por la palabra**, pero para que sea eficaz es necesario que el simbolismo utilizado esté basado en un régimen de conexión simbólica compartida por el especialista, el enfermo y su grupo social de referencia. **El lenguaje que subyace a todo pensamiento** está cargado de imágenes matizadas por **emociones y experiencias**. El paciente, junto con el chamán, reinterpreta sus signos y significados, y así la construcción de esa realidad lo que llevará a curarse. El chamán y el enfermo **no** comparten saberes; participan de un mismo esquema de coherencia simbólica, la posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías iniciáticas, es lo que al chamán. El enfermo "debe creer en esa rea

Enfoque antropológico de normalidad

Empirismo: doctrina filosófica y epistemológica que alude que todo conocimiento que posee o quiere el hombre es producto de la experiencia.

Antropología y Resistencia: entre **Verdad** y **ética**.

Sherry Ortner: Cuestiona la falta de rigurosidad y profundidad así como la dicotomía entre dominados y dominadores, el incorrecto tratamiento de la cultura, la imposibilidad de abordar fuentes variadas en los estudios de la resistencia, puesto que todos estos limitantes impiden observar la expresión política más amplia del Sujeto; todos esos estudios o la mayoría de ellos se han orientado a estudiar la resistencia no logran construir un relato que dé cuenta de las intenciones, deseos, temores y proyectos de manera objetiva de los actores en vuelta en los diversos dramas sociales y todo ello es por:

No abordar las cuestiones políticas internas de esos grupos así como el estar sumidos en una crisis de representaciones que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre el otro, Ortner deja acentuada la distancia social que media entre el investigador y las personas que resisten. **La dimensión moral:** un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunos antropólogos (los) anjoxijones han desarrollado estos últimos años. **Sheppr-Hughes** cuestiona que la antropología se haya tornado en "modelo" objetivo para el entendimiento del mundo a un modelo "moral". Ortner llama a la dimensión moral a esa "Crisis de representación" donde el

Enfermabilidad

Infirmita: "falta de firmeza"; etimológicamente del latín: es lo que significa la palabra **enfermedad**. OMS estructura el concepto como: **alteración o desviación** del estado fisiológico de una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestadas por síntomas y signos característicos, y cuya evolución es más o menos previsible. En la amistad entre el **médico** y el **entermo** en la edad media se habla de la **enfermedad** como una realidad de **accidente modal**, es decir que la aparición de tales y el curso que tienen de una manera ordinaria para el hombre **(es)** una necesidad meramente condicionada o "**ex suppositio-ne**" y es esta parte donde está la posibilidad de evitarlos o sanarlos mediante los recursos. Supone en la vida individual se den cualesquier condiciones donde por naturaleza uno enfermará de tal o cual modo y así la propia inteligencia llegará a conocer estas condiciones con las cuales podrá evitar la aparición de la enfermedad o ayudar en su tratamiento/curación. **(ain)** pregunta y responde: **¿Para el hombre la enfermedad pertenece siempre al orden de la necesidad condicionada?** El enfermar humano es para él de necesidad absoluta. La **enfermabilidad** supone la permanente posibilidad de caer enfermo; cuando la capacidad de adaptación se torna insuficiente; por naturaleza del hombre puede en cualquier momento enfermar; más aún, **no puede no enfermar**. Este pensamiento data desde el Renacimiento para su establecimiento como atributo antropológico esencial.

30/mayo/2023

Un Sistema Médico es una institución social

que hace parte del sistema cultural de cualquier sociedad, ofrece una plataforma para responder a preguntas sobre la vida y la muerte, la naturaleza y la cultura, la ciencia y la filosofía. La definición desde una perspectiva socio cultural y de manera contemporánea; un sistema médico corresponde a un espacio asociado con prácticas y discursos dedicados a restaurar la armonía (salud) en el cuerpo (soma), el yo (psykhé) y el ser social (polis), causado por una aflicción (enfermedad). Son estas categorías que juegan un rol importante dentro de este sistema [cuerpo, mente, psique, alma, enfermedad y salud].

La Medicina Ayurvédica (una) de las conceptualizaciones más antiguas desde la parte de institución social y sistema de conocimiento, en lenguaje sánscrito: es la ciencia de la vida, conocimiento de la vida o ciencia de la duración de la vida.

Esta ligada a circunstancias específicas de la religión hindústa, a la filosofía de la India, algunas realidades históricas y socio políticas de la sociedad india. Joshi y Casileth orientan a entenderla no solo como un sistema médico; sino como su fundamento; es una filosofía de vida; comprende religión y filosofía, así como ciencia y medicina. Biins le agrega la teología.

La Biomedicina desde los conceptualizadores dominantes del occidente por definición es la institución social. Aunque tradicionalmente no se construye ni se conceptualiza como tal dado que es construida como ciencia aplicada.

Referencias bibliográficas

- Moreno-Altamirano, Laura. (2007). *Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica*. Salud Pública de México, 49(1), 63-70.
http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0036-36342007000100009&lng=es&tlng=es.
- Gómez Carpintero, Francisco Javier. (2014). *Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones*. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35(137), 15-53.
http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es.
- Kottow, M. (2005). Antropología Médica como Propedéutica de la Bioética: Una Propuesta Curricular. *Revista Brasileira De Educação Médica*, 29(1), 41–47.
<https://doi.org/10.1590/1981-5271v29.1-006>
- Laín, P. & Damasco, A. (1964) *La amistad entre el médico y el enfermo en la Edad Media*, (pp. 47-48) Real Academia de la Historia.
https://books.google.com.mx/books?id=3ZqrAWCUbD4C&pg=PA48&lpg=PA48&dq=Enfermabilidad&source=bl&ots=M5LyV-XDFW&sig=ACfU3U1cOwVJG_kkKNOMoT6wTDFzbkMOpA&hl=es-419&sa=X&ved=2ahUKEwjPnfiY0Ir_AhW4jYkEHSMkC284ChDoAXoECBQQAw#v=onepage&q=Enfermabilidad&f=false
- Jaimes Cienfuegos, Javier (2017) *Enfermedad y Enfermabilidad relación médico-paciente*, (pp. 4, 31-32) Universidad Autónoma del Estado de México. Facultad de Medicina.
http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70517/secme-38702_2.pdf?sequence=2&isAllowed=y
- De Zamora, L. O. (2006). *Una antropología de la enfermedad (I)*. La Opinión de Zamora.
<https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html>
- Moreno Leguizamón, C. J. (2006). *Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea*. *Antípoda. Revista De Antropología Y Arqueología*, 1(3), 91–121.
<https://doi.org/10.7440/antipoda3.2006.04>